
Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

PROCÈS-VERBAL d’une assemblée publique de la
COMMISSION SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le jeudi 16 janvier 2020, à 19 h
Édifice Lucien-Saulnier, 155, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :
Mme Valérie Patreau, présidente
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Francesco Miele, vice-président
Conseiller de la ville, Saint-Laurent
Mme Maria Tutino, vice-présidente
Mairesse, Baie-d’Urfé
Mme Josefina Blanco
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal
Mme Lisa Christensen
Conseillère d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Catherine Clément-Talbot
Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro
M. Gilles Déziel
Conseiller d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Fanny Magini
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Jérôme Normand
Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville

Commissaire absente :
Mme Maeva Vilain
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Aussi présent(e)s :
Mme Paula Urra, chef de division, Collecte, transport et matières résiduelles, Direction
de la gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
M. Frédéric Saint-Mleux, chef de section, Planification et développement gestion des
matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la
gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement

Le quorum est atteint.

Assistance : 25 personnes

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l’assemblée ouverte à 19 h 02 et
souhaite la bienvenue aux personnes dans la salle. Elle salue également les personnes qui
suivent la séance grâce à la webdiffusion.

Elle mentionne qu’il s’agit de la quatrième assemblée réservée à l’audition des mémoires et des
commentaires des citoyennes, citoyens et organismes dans le cadre de la consultation sur le
projet de PDGMR – le Plan directeur de gestion des matières résiduelles 2020-2025 de
l’agglomération montréalaise.

Les commissaires se présentent, puis la présidente souhaite la bienvenue aux
personnes-ressources de la Ville de Montréal, lesquelles sont responsables de la préparation et
de la mise en œuvre de ce plan directeur.

La présidente rappelle les grandes étapes de la consultation sur le PDGMR qui ont mené à la
présente séance d’audition des mémoires. Elle souligne que la Commission a reçu plus d’une
cinquantaine de demandes pour présenter un mémoire ou une opinion.

Elle précise que plusieurs personnes ont signifié leur intention de déposer des avis écrits dans le
cadre de cette consultation et que la Commission reçoit encore les mémoires et opinions
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jusqu’au lundi le 20 janvier prochain. La présidente ajoute qu’au terme de la période d’audition
des mémoires, tous ces avis seront rendus disponibles sur le site web des commissions
permanentes.

La présidente poursuit en annonçant le lancement d’un sondage en ligne, comme complément à
cette consultation. Elle explique que ce questionnaire a pour objectif de prendre la mesure des
efforts que les citoyennes et citoyens sont prêts à faire pour contribuer à l’objectif de réduction à
la source qui a été fixé par l’agglomération.

Tel que l’indique la présidente, le sondage est accessible sur la plateforme de consultation
publique de la Ville de Montréal (Réalisons Montréal) à l’adresse realisonsmtl.ca/zerodechet. Elle
invite les personnes intéressées à prendre 5 minutes pour y répondre et à partager l’information
dans leur réseau. Elle mentionne que le sondage sera disponible jusqu’au 6 février prochain,
inclusivement.

La présidente rappelle les moyens de communication qui ont été déployés pour stimuler la
participation publique à cette consultation.

2. Adoption de l’ordre du jour

Sur une proposition de Mme Fanny Magini, appuyée par M. Jérôme Normand, l’ordre du jour est
adopté à l’unanimité tel que proposé.

3. Montréal, objectif zéro déchet : Consultation sur le projet de Plan directeur de gestion
des matières résiduelles 2020-2025 de l’agglomération de Montréal – Audition et dépôt
des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d’audition des mémoires et donne quelques
consignes aux personnes qui prendront la parole. Elle invite ensuite les premiers intervenants
prévus à l’horaire à commencer leur présentation.

3.1 M. RICHARD MIMEAU, DIRECTEUR GÉNÉRAL, MME SANDRA MESSIH, ADMINISTRATRICE,
VICE-PRÉSIDENTE DU COMITÉ CRD ET M. JEAN-FRANÇOIS PELCHAT, ADMINISTRATEUR, VICE-PRÉSIDENT
DU COMITÉ MATIÈRES RÉSIDUELLES, CONSEIL DES ENTREPRISES EN TECHNOLOGIES ENVIRONNEMENTALES
DU QUÉBEC (CETEQ)

M. Mimeau, Mme Messih et M. Pelchat présentent le point de vue de leur organisation, comme
en font foi le mémoire soumis, ainsi que les bandes vidéo déposées sur le site des commissions
permanentes, à l’adresse : ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Francesco
Miele

Mentionne que l’une des lacunes principales du projet de Plan directeur
serait l’absence de stratégie de gestion des résidus ultimes / Demande
des exemples d’industries qui réussissent à gérer eux-mêmes leurs
déchets ultimes de façon efficace / Demande si ces industries qui arrivent
à gérer leurs déchets ultimes œuvrent nécessairement au sein
d’économies circulaires.

Mme Valérie
Patreau

Demande s’il existe des données sur la gestion des matières résiduelles
des industries, commerces et institutions (ICI) (quantité et nature des
déchets produits) / Demande des précisions sur la traçabilité des résidus
de construction, rénovation et démolition (CRD).

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande s’il existe des bonnes pratiques ou des municipalités dont
l’agglomération de Montréal pourrait s’inspirer pour mieux gérer ses
centres de tri et de biométhanisation / Demande quelle serait l’action
prioritaire à mettre en œuvre grâce à ce Plan directeur.

M. Jérôme
Normand

Demande la position du CETEQ sur la tarification à l’élimination pour les
particuliers et sur la collecte pêle-mêle.

La présidente remercie M. Mimeau, Mme Messih et M. Pelchat, puis cède la parole à Mmes
Fanny Hubert et Amélie Côté, respectivement chef des opérations chez Mme L’Ovary et
consultante, Incita, coopérative conseil en réduction des matières résiduelles, pour la même
entreprise.
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3.2 MME FANNY HUBERT, CHEF DES OPÉRATIONS ET MME AMÉLIE CÔTÉ, CONSULTANTE, MME L’OVARY

Mmes Hubert et Côté présentent le point de vue de l’entreprise Mme L’Ovary, qui offre des
sous-vêtements féminins conçus pour remplacer les protections périodiques jetables, tel que
détaillé dans le mémoire, la présentation et les bandes vidéo déposés sur le site des
commissions permanentes, à l’adresse : ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny
Magini

Demande des précisions sur les paramètres du programme de subvention
des produits d’hygiène menstruelle durables qui pourrait être mis en place
à Montréal.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande comment un tel programme de subvention pourrait être offert
auprès des jeunes filles.

Mme Josefina
Blanco

Mentionne qu’un tel programme n’existe pas dans son arrondissement /
Demande comment on peut convaincre les citoyennes de passer à
l’utilisation de produits d’hygiène féminine durables, même si l’on ne peut
pas répondre à toutes les demandes de subvention.

M. Francesco
Miele

Demande quels sont les arguments les plus forts en faveur de la mise en
place d’un tel programme de subvention.

La présidente remercie Mmes Hubert et Côté et cède la parole à M. Jonathan Théorêt, Mme
Vivianne Bravo et M. Billal Tabaichoun, respectivement directeur, chargée de projets – Gestion
des matières résiduelle et chargé de projets – Environnement au Groupe de recommandations et
d'actions pour un meilleur environnement (GRAME)

3.3 M. JONATHAN THÉORÊT, DIRECTEUR, MME VIVIANE BRAVO, CHARGÉE DE PROJETS – GESTION DES
MATIÈRES RÉSIDUELLES ET M. BILLAL TABAICHOUNT, CHARGÉ DE PROJETS – ENVIRONNEMENT,
GRAME

M. Théorêt, Mme Bravo et M. Tabaichount présentent le point de vue de leur organisation,
exposé en détail dans le mémoire et la présentation soumis à la Commission. En font foi les
bandes vidéo déposées sur le site des commissions permanentes, à l’adresse :
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Dans l’optique où les écocentres ne sont pas accessibles partout sur le
territoire, demande s’il existe d’autres options pour améliorer la collecte
des résidus de CRD auprès des clientèles des centres urbains / Demande
si d’autres Villes ont la même problématique d’accès aux écocentres.

M. Jérôme
Normand

Mentionne qu’il existe des freins à la compartimentation des camions de
collecte des matières résiduelles / Demande la position du GRAME sur la
collecte pêle-mêle et sur la façon dont on pourrait implanter une collecte
par camions compartimentés.

Mme Fanny
Magini

Demande quels moyens de communication devraient être déployés pour
sensibiliser la population à la réduction des déchets.

Mme Maria Tutino Remercie le GRAME pour sa présentation et tout le travail fait à Montréal
en faveur de l’environnement.

La présidente remercie M. Théorêt, Mme Bravo et M. Tabaichount, puis annonce que la
Commission prendra maintenant une pause d’une dizaine de minutes avant d’entendre les
prochains intervenants.

PAUSE

La présidente invite Mme Eva Murith, co-fondatrice de l’organisme PRESERVE, à prendre la
parole.
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3.4 MME EVA MURITH, CO-FONDATRICE, PRESERVE

Mme Murith présente le point de vue de son organisation, tel que contenu dans le mémoire
transmis dans le cadre de cette consultation. En font foi les bandes vidéo déposées sur le site
des commissions permanentes, à l’adresse : ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Josefina
Blanco

Rappelle l’importance de reconnaître la variété de l’aspect des légumes.

Mme Valérie
Patreau

Souligne le manque de données sur le gaspillage alimentaire / Demande
s’il y a d’autres définitions du gaspillage alimentaires qui font consensus et
dont Montréal pourrait s’inspirer / Demande s’il existe des données sur les
secteurs de l’agroalimentaire où le gaspillage alimentaire est le plus
présent / Demande des précisions sur les pertes attribuables aux
comportements des ménages en matière de gaspillage alimentaire.

M. Francesco
Miele

Demande des précisions sur la part du gaspillage alimentaire attribuée au
déclassement des produits par l’industrie.

Mme Maria Tutino

Demande des propositions sur les façons dont on pourrait vendre ou
distribuer au public les produits imparfaits / Fait état de certains projets qui
favorisent l’utilisation des produits imparfaits (les transformer en jus par
exemple) / Demande quels acteurs devraient avoir la responsabilité de
disposer de ces produits imparfaits.

La présidente remercie Mme Murith et cède la parole à Mme Johanne Pilon, conseillère et
utilisatrice des services de la plateforme FoodMesh.

3.5 MME JOHANNE PILON, CONSEILLÈRE ET UTILISATRICE, FOODMESH

Mme Johanne Pilon présente son point de vue sur les services offerts par FoodMesh, comme en
font foi le mémoire, la présentation et les bandes vidéo déposés sur le site des commissions
permanentes, à l’adresse : ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Demande des précisions sur l’utilisation que Mme Pilon fait des services
de FoodMesh / Souhaite avoir un portrait du soutien (financier, logistique,
réglementaire) offert par la Ville de Vancouver à FoodMesh.

Mme Fanny
Magini

Souhaite en connaître davantage sur le statut de l’organisme FoodMesh et
son financement / Demande des précisions sur son modèle financier.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Souligne la présence de marchés publics dans certains arrondissements /
Mentionne la difficulté d’y assurer la présence d’agriculteurs dont les
produits ne sont pas parfaits / Demande comment la Ville pourrait soutenir
ces producteurs et les arrondissements moins favorisés / Demande si des
partenariats peuvent être envisagés entre FoodMesh et des initiatives de
bienfaisance en matière de distribution alimentaire déjà présentes sur le
territoire montréalais.

M. Francesco
Miele

Demande des précisions sur le fonctionnement des crédits d’impôt pour
dons attribués par FoodMesh / Demande si les coûts évités par une telle
gestion des aliments en amont sont quantifiés (coûts sauvés en matière de
compostage notamment).

Mme Josefina
Blanco

Se demande si les dons de nourriture se font à proximité des producteurs
afin de réduire les émissions de gaz à effet de serre en lien avec leur
transport.

Mme Maria Tutino

Trouve le concept très intéressant / Demande à quel endroit elle peut
trouver davantage d’information sur FoodMesh, ses coûts, son réseau et
ses services / Souhaite savoir quel genre de budget la Ville devrait investir
dans une telle initiative.

La présidente remercie Mme Pilon, puis cède la parole à Mme Kelly Martin, fondatrice et
responsable du Projet zéro déchet à l’organisme la Foulée des parcs d’Outremont.
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3.6 KELLY MARTIN, RESPONSABLE, FOULÉE DES PARCS D’OUTREMONT : PROJET ZÉRO DÉCHET

Mme Kelly Martin, responsable du dossier Zéro déchet chez l’organisme La Foulée des parcs
Outremont, présente son opinion, telle qu’exposée dans le document de présentation utilisé au
cours de la séance. En font foi les bandes vidéo déposées sur le site des commissions
permanentes, à l’adresse : ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny
Magini

Remercie Mme Kelly pour sa présence / Souligne les efforts faits par
l’arrondissement d’Outremont concernant l’organisation d’événements
visant à réduire la production de déchets.

Mme Valérie
Patreau

Demande des précisions sur les liens de l’organisme avec Équiterre et sur
les règles en vigueur pour les grands événements en matière de gestion
des matières résiduelles.

La présidente remercie Mme Martin et cède la parole à MM. Charles Montpetit et Pascal
Longpré, citoyens.

3.7 M. CHARLES MONTPETIT ET M. PASCAL LONGPRÉ, CITOYENS

MM. Montpetit et Longpré présentent leurs points de vue respectifs et complémentaires sur les
enjeux à l’étude, tels que détaillés dans le mémoire et la présentation soumis à la Commission.
En font foi les bandes vidéo déposées sur le site des commissions permanentes, à l’adresse :
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Demande comment réconcilier l’idée de favoriser le recyclage tout en
visant ultimement une réduction de la production de déchets envoyée
dans les centres de tri montréalais.

M. Francesco
Miele

Souhaite connaître le point de vue des deux citoyens concernant la
taxation de la matière vierge et les quotas de limitation de production /
Demande des précisions sur le rôle des institutions comme la Ville de
Montréal relativement aux informations transmises aux citoyens en
matière de recyclage.

La présidente remercie MM. Montpetit et Longpré pour leur présentation.

4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie encore une fois toutes les personnes qui se
sont déplacées pour présenter leur opinion, ainsi que ses collègues commissaires pour leur
participation.

Elle indique que les mémoires déposés et les enregistrements vidéo de cette séance seront
disponibles en ligne au cours des prochains jours sur le site web des commissions permanentes
de la Ville de Montréal.

La présidente souligne que la Commission se réunira à nouveau en séances publiques la
semaine prochaine pour poursuivre l’audition des mémoires en lien avec ce dossier.

La séance est levée à 22 h 12, sur une proposition de Mme Fanny Magini, appuyée Mme Maria
Tutino.

DÉPOSÉ LE 24 AOÛT 2023

Valérie Patreau
Présidente
Commission sur l’eau, l’environnement, le
développement durable et les grands parcs

Julie Demers, pour
Myriam Laforce
Secrétaires recherchistes
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